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国金证券股份有限公司关于对上海证券交易所 

《关于对无锡上机数控股份有限公司变更募集资金用途 

事项的问询函》相关问题之专项核查意见 

 

上海证券交易所上市公司监管一部： 

根据贵部《关于对无锡上机数控股份有限公司变更募集资金用途事项的问询

函》（上证公函【2019】0873 号），国金证券股份有限公司（以下简称“国金证

券”、“保荐机构”）作为无锡上机数控股份有限公司（以下简称“上机数控”、“公

司”）首次公开发行股票并上市的保荐机构，就贵部要求保荐机构核查的有关问

题进行了认真调查和核实，现将有关问题的核查情况和相关意见汇报如下： 

问题 1、根据公司公告，本次拟终止实施的“精密数控机床生产线扩建项目”

计划投入金额占 IPO 募集资金总额的 46.12%，是公司主要募投项目。公司招股

说明书披露称，现有生产能力制约了公司销售规模的继续扩大，扩大产能是保

持盈利连续性和稳定性的必要条件，该募投项目将形成年产高硬脆材料专用加

工设备 570 台及通用磨床 500 台的生产能力，巩固公司的市场竞争力和地位。

公司于 2018 年 12 月首次公开发行股票并上市，该项目建设期为 1 年，拟投入

募集资金 4.16 亿元，目前实际投入 0.48 亿元，项目进度为 11.42%。（1）请公司

结合募投项目建设安排、募集资金到位时间，说明实际投资进度是否与投资计

划存在差异，如存在，说明具体原因。（2）请公司结合招股说明书披露的该募

投项目前景、项目建设的必要性等，说明该募投项目涉及的市场环境、行业政

策、行业发展趋势及与主要客户供应商的合作关系是否发生重大变化，前期关

于募投项目内容、所需资金规模的确定是否审慎。（3）请公司结合现有产能情

况、市场需求情况，说明终止实施该募投项目对公司生产经营可能产生的影响，

并充分提示风险。（4）请保荐机构发表意见。 
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【回复】 

一、核查情况 

（一）请公司结合募投项目建设安排、募集资金到位时间，说明实际投资

进度是否与投资计划存在差异，如存在，说明具体原因。 

公司于 2018 年末启动该募投项目，并在募集资金于 2018 年 12 月末到位后

持续进行该项目的投资建设，该项目计划建设期为 1 年，计划于项目启动后 5

个月内完成厂房装修、办公楼及配套设施装修以及部分设备购置工作，计划投入

金额为 12,089.39 万元。 

截至 2019 年 5 月 31 日，该项目已累计投入募集资金 4,754.28 万元，主要用

于生产用机器设备的购置，整体投资建设进度为 11.42%，低于投资计划。 

公司该项目实际投资进度低于投资计划，主要原因在于光伏行业技术革新持

续加速，全产业链系统效率不断提升，公司顺应行业发展趋势，持续研发创新，

截至目前，公司主要产品相较 2017 年机型性能及加工效率均显著提升，主要产

品的效能已普遍提升 50%-120%。虽然下游客户对于硅片、蓝宝石以及机械加工

的需求仍保持稳定增长，但由于公司单台产品效能的提升，下游客户对于公司产

品的数量需求增长相应低于预期。 

公司原计划该募投项目于 2019 年建设完成，并计划达产后形成高硬脆专用

设备 570 台以及通用磨床 500 台的新增产能，公司通过该募投项目所计划达到的

产能以及目前的产能对比情况如下： 

项目 
2017 年原有

产能 

募投项目计划

新增产能 
计划产能合计 现有产能 

高硬脆专用设备 320 台 570 台 890 台 420 台 

通用磨床 400 台 500 台 900 台 450 台 
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（二）请公司结合招股说明书披露的该募投项目前景、项目建设的必要性

等，说明该募投项目涉及的市场环境、行业政策、行业发展趋势及与主要客户

供应商的合作关系是否发生重大变化，前期关于募投项目内容、所需资金规模

的确定是否审慎。 

1、公司该募投项目所涉及的光伏行业的技术革新速度远超预期，公司产品

的效能显著提升，导致下游客户在同等效能需求下对于公司数控金刚线切片机

等产品的数量需求增长低于预期 

公司该募投项目所涉及的光伏行业技术革新持续加速，速度远超预期。近年

来，硅片生产领域相继推出并应用了“金刚石线径细线化”、“大尺寸硅片”、“硅

片薄片化”等各类领先技术，电池片、组件生产领域先后推出并主要应用了“黑

硅技术”、“PERC 背钝化”、“半片”、“双面双玻”等先进技术的应用。随着各类

技术及产品的持续升级创新，光伏全产业链“降本增效”趋势明显，系统效率不

断提升。 

公司基于对市场需求的判断及技术储备，近年来陆续完成了数控金刚线切片

机、全自动磨面倒角一体机等设备迭代升级款的技术论证、研究及开发工作，产

品投产后得到了市场认可。截至目前，公司主要产品相较 2017 年机型性能及加

工效率均显著提升，效能已普遍提升 50%-120%，下游客户对于公司数控金刚线

切片机等产品的数量需求增长相应低于预期。 

2、公司前期关于募投项目内容、所需资金规模的确定是审慎的 

公司于 2015-2017 年期间，主要产品数控金刚线切片机、数控金刚线蓝宝石

切片机 2017 年当年新增订单数量为 865 台，2017 年末在手订单数量为 632 台。

公司新增订单以及期末在手订单量持续快速增长，公司 2017 年高硬脆材料专用

设备的产能为 320 台，当年产能利用率已达 128.44%。 

公司一方面基于下游光伏、蓝宝石、机械加工行业的市场环境、行业政策、

行业发展趋势等情况，另一方面基于公司在手订单以及自身产能、产能利用率等
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情况，2017 年公司对“精密数控机床生产线扩建项目”进行立项备案，项目备

案号为“滨湖经信备[2017]39 号”。 

该项目拟形成 570 台高硬脆专用设备以及 500 台通用磨床的产能，预期将有

效缓解公司在手订单堆积、产品供不应求的局面。公司在规划该项目时，针对项

目投资金额进行了详细论证，在厂房及机器设备投资额的测算过程中，公司根据

募投项目的需要，对厂房进行了功能区域划分，并结合厂房装修的市场价格，对

各类车间、仓库的建设成本进行测算；在机器设备投资额的测算过程中，公司根

据生产线布置的需要，确定了设备采购清单，并通过向设备供应商广泛询价，形

成了对机器设备投资额的预计。 

公司聘请了浙江经纬工程项目管理有限公司对该项目进行了详细调研并出

具了《精密数控机床生产线扩建项目可行性研究报告》，对公司该项目的市场消

化情况、建设投资情况等进行了可行性分析。 

因此，公司在充分审慎论证后于 2017 年立项备案“精密数控机床生产线扩

建项目”，公司前期关于募投项目内容、所需资金规模的确定是审慎的。 

（三）请公司结合现有产能情况、市场需求情况，说明终止实施该募投项

目对公司生产经营可能产生的影响，并充分提示风险。 

1、全球光伏未来年度新增装机规模预计温和增长 

公司 90%以上的收入来源于光伏专用设备，下游光伏市场是公司高硬脆专

用设备的主要应用领域，根据中国光伏行业协会数据，全球光伏年度新增装机

规模以及 2018 年之后全球市场新增规模预测情况如下表所示： 
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全球光伏未来年度新增装机规模预计温和增长，2019 年新增装机规模乐观

估计比 2018 年增长约 9%。 

公司现有高硬脆专用设备产能为 420 台，通用磨床产能为 450 台，公司将持

续通过产线技改等方式对产能进行优化，同时结合“智能化系统建设项目”对公

司生产效率进行提升，以满足市场需求。 

2、公司终止实施该募投项目对生产经营可能产生的影响 

公司终止实施该募投项目，将会导致公司产能建设速度有所放缓，如果下游

光伏、蓝宝石等领域的市场需求在短期内快速增长，将可能导致公司无法及时有

效的满足客户订单需求的情况，届时公司将面临客户流失、市场占有率降低的情

况。 

3、终止实施“精密数控机床生产线扩建项目”的风险提示 

公司终止实施“精密数控机床生产线扩建项目”存在如下风险，提请投资者

注意相关风险并理性投资。 

公司决定终止实施“精密数控机床生产线扩建项目”，该决策主要基于以下

依据：（1）全球光伏未来年度新增装机规模预计温和增长；（2）公司现有高硬脆

专用设备产能为 420 台，通用磨床产能为 450 台，公司将持续通过产线技改等方

式对产能进行优化，同时结合“智能化系统建设项目”对公司生产效率进行提升，

以满足市场需求。 
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尽管上述决策依据已经过了充分的研究论证，但公司在未来的生产经营过程

中仍面临着市场需求变化、相关政策变化、技术更新等不确定性因素，如果未来

下游市场需求快速增长而公司产能建设、产品研发创新相对缓慢，将导致公司无

法及时有效的满足客户的订单需求，公司将面临客户流失、市场占有率降低的风

险，对企业的盈利能力也将构成不利影响。 

二、核查程序 

1、对公司总经理、董事会秘书、相关生产负责人进行访谈，了解公司“精

密数控机床生产线扩建项目”的立项背景、建设安排、实际投资进度等，了解公

司目前产能情况、市场需求情况，以及终止实施该募投项目对公司生产经营可能

产生的影响等； 

2、取得并查阅了公司“精密数控机床生产线扩建项目”的前期立项文件和

项目的可行性分析报告及立项、环评批复文件； 

3、取得并查阅了高硬脆专用设备及通用磨床行业的相关报道、行业研究报

告等资料； 

4、取得并查阅了公司与该募投项目有关的采购合同、资金流水、采购发票、

募集资金使用台账、专户银行对账单等凭证。 

三、核查意见 

经核查，保荐机构认为， 

（1）公司该募投项目实际投资进度低于投资计划，主要原因在于光伏行业

技术革新持续加速，全产业链系统效率不断提升，公司顺应行业发展趋势，持续

研发创新，截至目前，公司主要产品相较 2017 年机型性能及加工效率均显著提

升，主要产品的效能已普遍提升 50%-120%。虽然下游客户对于硅片、蓝宝石以

及机械加工的需求仍保持稳定增长，但由于公司单台产品效能的提升，下游客户

对于公司产品的数量需求增长相应低于预期。 
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（2）公司该募投项目所涉及的光伏行业的技术革新速度远超预期，公司产

品的效能显著提升，导致下游客户在同等效能需求下对于公司数控金刚线切片机

等产品的数量需求增长低于预期。公司基于下游光伏、蓝宝石、机械加工行业的

市场环境、行业政策、行业发展趋势等情况，以及在手订单和自身产能、产能利

用率等情况对该募投项目进行了规划，公司前期关于募投项目内容、所需资金规

模的确定是审慎的。 

（3）公司已结合现有产能情况、市场需求情况，说明了终止实施该募投项

目对公司生产经营可能产生的影响，并已作了充分的风险提示。 

 

 

（以下无正文） 
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（本页无正文，为《国金证券股份有限公司关于对上海证券交易所<关于对

无锡上机数控股份有限公司变更部分募集资金用途和相关事项的问询函>相关问

题之专项核查意见》之盖章页） 

 

保荐代表人：    

 姚文良  徐彩霞 

    

    

    

    

    

    

    

 国金证券股份有限公司 

 2019 年 6 月 19 日 

 


